

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 50 (1953)
Heft: 2

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

la mort. Quelle réhabilitation ! Et quelle promesse ! J'espère bien, en effet, que la science ne s'arrêtera pas en si bonne voie. Qu'un proche avenir nous donnera l'obus à vitamines et la mitraille à hormones. Une canonade, une rafale et nous serons remis d'aplomb !

La Revue française d'Apiculture.

La cure de miel

Deux fois par jour, matin et soir, avant le repas, prendre une cuillerée à café de miel pur. Après 4 à 5 jours, ajouter une troisième cuillerée à cette dose journalière. Dix jours plus tard, revenir à deux cuillerées par jour et terminer la cure après trois semaines. S'il y a aversion, cesser pendant quelques jours. Si, comme c'est généralement le cas, c'est l'inverse, la cure peut être répétée après une courte interruption, le cas échéant en augmentant quelque peu la dose. La cure requiert 2,5 à 3 livres de miel.

Cette cure est recommandée pour combattre l'épuisement en réapprovisionnant l'organisme en globules rouges du sang. Le miel est un aliment magnifique que le corps absorbe immédiatement et met intégralement à profit sans déchet.

Imkerfreund.

P. ZIMMERMANN.

BIBLIOGRAPHIE

Littérature apicole

Johann Blatt par Emile Roniger (Rheinfelden, 1952)

Le nom de Blatt est bien connu des apiculteurs romands puisqu'Edouard Bertrand a adopté le cadre « blatt » pour transformer la ruche « Dadant-type » en « Dadant-blatt », mieux adaptée à notre pays. Qui était Blatt ? Emile Roniger, petit-fils de Johann Blatt nous décrit la vie de cet homme extraordinaire, qui appartient aux pionniers de l'apiculture suisse. Blatt est né en 1815 dans le petit village bernois de Rütschelen, près de Langenthal. Après avoir appris le métier de cordonnier de son père, ses voyages comme compagnon le conduisirent successivement à travers toute la Suisse, à Lyon, Marseille, Paris et finalement à Londres. Là, il fonda un commerce florissant d'articles pour cordonniers. Les « alènes blatt » furent bientôt connues dans le monde entier. Il se maria avec une Anglaise qui lui donna 8 enfants dont 7 moururent en bas âge. Les parents attribuèrent ce malheur au climat de Londres et décidèrent d'abandonner commerce et situation pour rentrer en Suisse avec leur dernier enfant. Ils s'établirent à Rheinfelden où Blatt installa bientôt un rucher modèle de plus de 300 colonies. Beaucoup d'ustensiles apicoles que nous utilisons encore aujourd'hui ont été inventés par lui.

Toutes les personnes qui lisent l'allemand et qui éprouvent le besoin de connaître la vie d'un homme simple, ayant réussi par ses propres moyens à devenir un commerçant aisé et un apiculteur célèbre, auront du plaisir à lire ce livre de 101 pages, admirablement bien écrit et richement illustré. Chacun désirera l'avoir dans sa bibliothèque. Les apiculteurs peuvent le commander chez l'auteur M.-E. Roniger, Haus Betula, Davos-Village (Grisons) au prix de faveur de Fr. 3.50 au lieu de Fr. 5.50 en librairie.

*Dr O. Morgenthaler.
Dr P. Zimmermann.*

*Les pelottes de pollen de l'abeille mellifique
par D. Hodges¹*

Qui, par une belle journée ensoleillée de printemps, ne s'est trouvé devant sa ruche afin d'y observer les allées et venues des abeilles toutes chargées de leurs culottes de pollen ? Qui n'a été désireux de connaître sur quelles plantes les abeilles avaient bien pu récolter ces pelotes rouges, jaunes, blanches, oranges ou vertes ? Jusqu'ici, aucun livre ne pouvait donner une réponse favorable à ces questions car il est impossible de décrire des couleurs avec de simples mots. Cette lacune dans la littérature apicole vient d'être heureusement comblée par l'ouvrage magistral de Mrs. Hodges.

L'apiculteur praticien aussi bien que le scientifique trouveront dans ce livre des choses nouvelles et dignes d'être connues. Il comprend 6 tables en couleur ordonnées selon les saisons ; les couleurs des pelotes de pollen de 120 plantes mellifères les plus répandues chez nous et 30 tables en noir et blanc des formes des grains y sont fidèlement reproduites. L'emploi de ces diverses planches permet facilement, non seulement à l'homme de science, mais également au praticien, de déterminer l'origine des pelotes de pollen apportées par les butineuses. De plus, les dessins des grains de pollen sont une introduction à l'analyse du pollen contenu dans le miel. Le texte, richement illustré de dessins originaux, oriente sur la récolte du pollen et la naissance des pelotes. La valeur du livre reposant sur les tables en couleur et les dessins, l'ouvrage de Mrs. Hodges, bien qu'écrit en anglais, peut être compris de chacun. C'est la raison pour laquelle il suscite un intérêt grandissant parmi les apiculteurs de tous les pays.

A. Maurizio.

¹ D. Hodges, « *The Pollen Loads of the Honeybee* », édité par le Bee Research Association, Londres 1952. Prix 21 shillin = env. Fr. s. 13.— (pour commande s'adresser à : The Hon. Subscription Secretary Bee Research Association, 10 Barnett Wood, Lane, Ashtead, Surrey, Angleterre ou à la Section « Apiculture » du Liebefeld).

*Cadeau toujours apprécié,
LE MIEL SUISSE CONTROLÉ !*